
 

MINUTA 
Reunión No. 1092 

 
 

Fecha reunión: Jueves 12 de diciembre de 2024 
  

Inicio: 8:07 a.m 
  
Lugar: Por medio de Zoom y Sala del Consejo Institucional 
  
Presentes al inicio de 
la reunión: 
 
 

MAE. Nelson Ortega Jiménez, quien coordina, Mag. 
Randall Blanco Benamburg, Máster Raquel Lafuente 
Chryssopoulos, PhD. Rony Rodríguez Barquero, Sr. 
Wagner Segura Porras, Máster Laura Hernández Alpizar, 
Máster Ana Rosa Ruiz Fernández, Srita. Francini Mora 
Chacón y Sra. Keila Sibaja Mata 
 

Profesional en 
Administración CI: 
 
 
Secretaria de apoyo: 

 
MAE. Marilyn Sánchez Alvarado 
 
 
Bach. Adriana Aguilar Loaiza  

 
1. Agenda 

 
Se aprueba la agenda de la siguiente forma:  

 

1. Aprobación de la agenda    
    
2. Aprobación de las minutas No. 1088, No. 1089, No.1090 y No.1091  

  

3. Correspondencia   
  

4. Sobre las condiciones de mantenimiento y equipamiento del Centro de las 
Artes  

  

5. Exp-CI-375-2024 VAD-533-2024 Ajuste contable a la cuenta propiedad, 
planta y equipo  

  

6. Exp-CI-376-2024 VAD-546-2024 Solicitud de modificación Políticas contables  
  

7. Exp-CI-374-2024 Informe de modificación presupuestaria No.4-2024 y 
conocimiento de autorización de modificación presupuestaria vía excepción. 
Personas invitadas: máster Silvia Watson Araya, vicerrectora de 

https://tecnube1.sharepoint.com/:w:/r/sites/CI-COPA/Documentos%20compartidos/REUNIONES%20COPA/2024/Reuni%C3%B3n%20No.1092/Informe%20de%20Correspondencia%20Reuni%C3%B3n%201092%2012%20de%20diciembre%202024.docx?d=w6ac6d2f144ea4077b381a813eadf48af&csf=1&web=1&e=H7XmPg
https://tecnube1.sharepoint.com/:w:/r/sites/CI-COPA/Documentos%20compartidos/TEMAS%20EN%20AGENDA%202024/375-2024%20R-1486-2024%20Ajuste%20cuenta%20contable%20propiedad%20planta%20y%20equipo/S%203393%20Ajuste%20contable%20cuenta%20propiedad%20planta%20equipo%20aplicaci%C3%B3n%20NICSP.docx?d=wb941550b1b514dbe8344dc38dec9bb98&csf=1&web=1&e=lQzaaj
https://tecnube1.sharepoint.com/:w:/r/sites/CI-COPA/Documentos%20compartidos/TEMAS%20EN%20AGENDA%202024/375-2024%20R-1486-2024%20Ajuste%20cuenta%20contable%20propiedad%20planta%20y%20equipo/S%203393%20Ajuste%20contable%20cuenta%20propiedad%20planta%20equipo%20aplicaci%C3%B3n%20NICSP.docx?d=wb941550b1b514dbe8344dc38dec9bb98&csf=1&web=1&e=lQzaaj
https://tecnube1.sharepoint.com/:w:/r/sites/CI-COPA/Documentos%20compartidos/TEMAS%20EN%20AGENDA%202024/374-2024%20R-1484-2024%20Informe%20Modificaci%C3%B3n%20No.%204/S%2033xx%20Modificaci%C3%B3n%20Presup.%20No.4-2024.docx?d=w4664bb8bce024b49b5213d013fa6b429&csf=1&web=1&e=npwkd3


   

 

   

 

Administración, máster Roy D’Avanzo Navarro, director del Departamento 
Financiero Contable, máster Johnny Masís Siles, Unidad de Presupuesto, 
máster Evelyn Hernández Solís, directora de la Oficina de Planificación 
Institucional. Hora: 9:30 am (Tiempo disponible 45 minutos)  

  

8. Audiencia Evaluación física a cargo de OPI. Personas invitadas: ingeniera 
María Estrada Sánchez. Rectora, máster Evelyn Hernández Solís, directora 
Oficina de Planificación, máster Silvia Watson Araya, vicerrectora de 
Administración, máster Ricardo Coy Herrera, vicerrector de Docencia, máster 
Camila Delgado Agüero, vicerrectora de Vida Estudiantil y Servicios 
Académicos, ingeniero Jose Luis León Salazar, vicerrector de Investigación y 
Extensión, doctor Oscar López Villegas, director Campus Tecnológico Local 
San Carlos, máster Ronald Bonilla Rodríguez, director Campus Tecnológico 
Local San José, máster Rogelio González Quirós, director del Centro 
Académico de Alajuela, máster Luis Diego Noguera Mena, director del Centro 
Académico de Limón, doctor Teodolito Guillén Jirón, integrante del Consejo 
Institucional e ingeniera Rita Arce Lazcarez, integrante del Consejo 
Institucional . Hora: 10:30 am  

  

9. Varios   
 

2. Aprobación de las minutas No. 1088, No. 1089, No.1090 y No.1091  
 
Se someten a votación las minutas No. 1088, No. 1089, No.1090 y No.1091 y son 
aprobadas de forma unánime.  
 

3. Correspondencia   
 

a. CORRESPONDENCIA RECIBIDA POR LA COMISIÓN DE PLANIFICACIÓN Y 
ADMON. 

  
a.1 AUDI-212-2024 Memorando con fecha recibido 21 de noviembre de 2024, 
suscrito por el licenciado José Mauricio Pérez Rosales, auditor interno, dirigido al 
máster Nelson Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y 
Administración, en el cual, remite respuesta a consulta sobre la vigencia de la 
información contenida en el oficio AUDI-196-2021 realizada por el señor 
coordinador del estado de atención del oficio AUDI-196-2021, en el que se 
informa la necesidad de realizar algunos ajustes a la normativa interna como 
resultado de la emisión de los “Lineamientos sobre gestiones que involucran a la 
Auditoría Interna presentadas ante la Contraloría General de la República”, en 
adelante, los lineamientos. Se toma nota. 
 
a.2 Correo electrónico con fecha 4 de diciembre de 2024, suscrito por la máster  
Marilyn Sánchez Alvarado, profesional en Administración del Consejo 
Institucional, dirigido a la señora Adriana Aguilar Loaiza, secretaria de actas del 
Consejo Institucional, en el cual remite la certificación de uso de suelo 
suministrada por el master Ronald Bonilla Rodríguez, del lote que se encuentra 



   

 

   

 

en trámite de compra según el oficio R-1285-2024. Este tema ya fue resuelto 
en la S3392. 
 
a.3 R-1484-2024 Memorando con fecha 9 de diciembre de 2024, suscrito por la 
ingeniera María Estrada Sánchez, M.Sc., rectora, dirigido al máster Nelson 
Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, 
en el cual, remite la solicitud de modificación presupuestaria no. 4.(adjuntos 
oficios VAD-555-2024 y OPI-669-2024) Se asigna Exp-CI-374-2024 
 
a.4 R-1485-2024 Memorando con fecha 9 de diciembre de 2024, suscrito por la 
ingeniera María Estrada Sánchez, M.Sc., rectora, dirigido al máster Nelson 
Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, 
en el cual, remite complemento al oficio VAD-520-2024 sobre el ajuste en la 
cuenta contable bienes intangibles. Este tema ya fue resuelto en la S3392.  

 
a.5 R-1486-2024 Memorando con fecha 9 de diciembre de 2024, suscrito por la 
ingeniera María Estrada Sánchez, M.Sc., rectora, dirigido al máster Nelson 
Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, 
en el cual, traslada los   oficios VAD-533-2024 y   DFC-908-2024,  a fin de 
gestionar la solicitud de ajuste a la cuenta contable de Propiedad, Planta y 
Equipo. Se asigna Exp-CI-375-2024 
 
a.6 R-1487-2024 Memorando con fecha 9 de diciembre de 2024, suscrito por la 
ingeniera María Estrada Sánchez, M.Sc., rectora, dirigido al máster Nelson 
Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y Administración, 
en el cual, remite complemento al oficio VAD-546-2024 “Solicitud de 
actualización de las Políticas Contables Específicas del Instituto Tecnológico de 
Costa Rica, con base en las Políticas Contables Generales de Contabilidad 
Nacional y Normas Internacionales de Contabilidad del Sector Público”. Se 
anexa al Exp-CI-375-2024  
 
a.7 SCI-1127-2024 Memorando con fecha 10 de diciembre de 2024, suscrito por 
la máster Maritza Agüero González, directora ejecutiva de la Secretaría del 
Consejo Institucional, dirigido al máster Nelson Ortega Jiménez, coordinador de 
la Comisión de Planificación y Administración, en el cual, realiza el traslado de la 
correspondencia a la Comisión de Planificación y Administración, de la Sesión 
Ordinaria No.3392 del 11 de diciembre de 2024. Se toma nota y se analiza en 
detalle en el apartado siguiente. 
 
a.8 OPI-714-2024 Memorando con fecha 11 de diciembre de 2024, suscrito por 
la máster Evelyn Hernández Solís, directora de la Oficina de Planificación 
Institucional, dirigido al máster Nelson Ortega Jiménez, coordinador de la 
Comisión de Planificación y Administración, en el cual, realiza la entrega de la 
propuesta del Modelo de Planificación Institucional para Resultados.  Se toma 
nota 

 
 



   

 

   

 

b. CORRESPONDENCIA TRASLADADA A LA COMISIÓN DE PLANIFICACIÓN 
Y ADMON DE LA SESIÓN ORDINARIA NO. 3392 DEL 11 DE DICIEMBRE DE 
2024, MEDIANTE OFICIO SCI-1127-2024 

 
b.1 OPI-651-2024 Memorando con fecha de recibido 02 de diciembre de 2024, 
suscrito por la MBA. Evelyn Hernández Solís, directora de la Oficina de 
Planificación Institucional, dirigido a la Ing. María Estrada Sánchez, M.Sc., 
presidencia del Consejo Institucional, con copia a la a la MBA. Andrea Contreras 
Alvarado, coordinadora de la Unidad Especializada de Control Interno de la 
Oficina de Planificación Institucional (OPI), en el cual indica que en atención a la 
reunión sostenida con el MAE. Nelson Ortega Jiménez, coordinador de la 
Comisión de Planificación y Administración, remite propuesta de derogatoria del 
inciso c), del acuerdo de la Sesión Ordinaria No. 2678, Artículo 9, del 02 de 
setiembre del 2010 “Análisis de la normativa institucional”. 
Se ha trasladado para análisis y dictamen a la Comisión de Planificación y 
Administración. La Dirección de la Secretaría anuncia que en Sesión 
Ordinaria N.° 2817, Artículo 10, del 08 de mayo de 2013, el Consejo 
Institucional dispuso eliminar el acuerdo de cita, del control de acuerdos 
del Consejo Institucional.  
 
b.2 VAD-546-2024 Memorando con fecha de recibido 03 de diciembre de 2024, 
suscrito por la MAE. Silvia Watson Araya, vicerrectora de la Vicerrectoría de 
Administración, dirigido a la Ing. María Estrada Sánchez, M.Sc., en calidad de 
presidencia del Consejo Institucional y en calidad de rectora, con copia al MAE. 
Roy D’Avanzo Navarro, director del Departamento Financiero Contable y a la 
MAE. María de los Ángeles Montero Brenes, coordinadora de la Unidad de 
Contabilidad, en el cual remite para aprobación la actualización de las Políticas 
Contables Específicas del Instituto Tecnológico de Costa Rica, con base en la 
versión vigente de las Políticas Contables Generales de la Dirección de 
Contabilidad Nacional 2021, sustentadas en las Normas Internacionales de 
Contabilidad del Sector Público (NICSP) versión 2018 adoptadas por la 
institución. Adjunta el documento con el comparativo de cambios y el contenido 
de las políticas propuestas.  
Se ha trasladado para análisis y dictamen a la Comisión de Planificación y 
Administración. La Dirección de la Secretaría advierte que la propuesta 
incluye actualizaciones y nuevas políticas. Las actualizaciones o 
modificaciones de políticas corresponden a la Rectoría su aprobación, 
mientras que la adopción de nuevas políticas corresponde su aprobación 
al Consejo Institucional; de conformidad con las Disposiciones sobre la 
definición de los niveles de autoridad y responsabilidad en el proceso de 
normalización contable con base en las Normas Internacionales de 
Contabilidad para el Sector Público (NICSP) en el Instituto Tecnológico de 
Costa Rica (ITCR). Se asigna Exp-CI-376-2024 

 
b.3 FEITEC-REPE-072-2024 Memorando con fecha de recibido 03 de diciembre 
de 2024, suscrito por el señor Randy Herrera Varela, secretaría de 
representación estudiantil de la Federación de Estudiantes del ITCR (FEITEC), 

../../../Sesiones_Digitales/Sesiones%20Digitales%202024/Sesión%20No.%203392/Correspondencia/OPI/OPI-651-2024%20Solicitud%20derogatoria%20acuerdo%202678%20inciso%20c).pdf
../../../Sesiones_Digitales/Sesiones%20Digitales%202024/Sesión%20No.%203392/Correspondencia/VAD/VAD-546-2024
../../../Sesiones_Digitales/Sesiones%20Digitales%202024/Sesión%20No.%203392/Correspondencia/FEITEC/FEITEC-REPE-072-2024%20FIRMADO.pdf


   

 

   

 

dirigido a la M.Sc. Ana Rosa Ruiz Fernández, coordinadora de la Comisión 
Especial para definir acciones y estrategias urgentes, para atender condiciones, 
desarrollo y consolidación del Centro Académico de Alajuela, en el cual informa 
que el señor Diego Armando Huertas Solorzano y el señor Esteban Andrés 
Espinoza Solano son las personas designadas como representación estudiantil 
en la comisión especial creada en la Sesión N.° 3389, Artículo 12, del 20 de 
noviembre de 2024. Se anuncia que estos nombramientos finalizan el 31 de julio 
del 2025.   
Se ha trasladado para conocimiento a la Comisión de Planificación y 
Administración. Se incorpora en el expediente de la Comisión Especial. La 
Secretaría del Consejo Institucional espera concretar el acto de 
juramentación de la comisión especial en el transcurso de la semana, en 
vista de que se han concretado los nombramientos mínimos necesarios. 
Se consigna en la correspondencia de la Comisión Especial CAA 
 
b.4 AUDI-218-2024 Memorando con fecha de recibido 05 de diciembre de 2024, 
suscrito por el Lic. José Mauricio Pérez Rosales, M.Sc., auditor interno, dirigido a 
la Ing. María Estrada Sánchez, M.Sc., rectora, con copia a la Ing. María Estrada 
Sánchez, M.Sc., presidencia del Consejo Institucional, en el cual en atención al 
oficio R-1430-2024, referido a la solicitud de ampliación del plazo para atender 
las recomendaciones 4.2 y 4.4 del Informe AUDI-CI-002-2022 denominado:  
“Evaluación del cumplimiento de la normativa de teletrabajo en el extranjero”, 
informa que se registra en el SIR, el 31 de julio de 2025, como fecha para 
presentar el producto final contenido en el plan de acciones, para las 
recomendaciones mencionadas.   
Se ha trasladado para conocimiento a la Comisión de Planificación y 
Administración. Se anexa al Exp-CI-049-2023 
 

c. CORRESPONDENCIA ENVIADA POR LA COMISIÓN DE PLANIFICACIÓN Y 

ADMON.  

 

c.1 SCI-1131-2024 Memorando con fecha 10 de diciembre de 2024, suscrito por 

el máster Nelson Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y 

Administración, dirigido al doctor José Luis León Salazar, en el cual, se remite 

respuesta sobre la figura de administrador de contrato, realizada mediante oficio 

CIE-471-2022. Se anexa al Exp-CI-011-2023 

 

c.2 SCI-1132-2024 Memorando con fecha 10 de diciembre de 2024, suscrito por 

el máster Nelson Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y 

Administración, dirigido a la ingeniera María Estrada Sánchez, M.Sc, rectora, en 

el cual, se manifiesta la preocupación por la práctica de asignar plazas docentes 

a labores administrativas en momentos en los que no se han completado los 

procedimientos de matrícula para el semestre correspondiente, lo cual puede ser 

contraproducente para el buen funcionamiento de la oferta académica requerida 

 

../../../Sesiones_Digitales/Sesiones%20Digitales%202024/Sesión%20No.%203392/Correspondencia/Auditoría/AUDI-218-2024%20Ampliación%20plazo%20AUDI-CI-002-2022%20R-1430-2024.pdf


   

 

   

 

c.3 SCI-1133-2024 Memorando con fecha 10 de diciembre de 2024, suscrito por 

el máster Nelson Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y 

Administración, dirigido a la ingeniera María Estrada Sánchez, M.Sc, rectora y a 

la máster Evelyn Hernández Solís, directora de la Oficina de Planificación 

Institucional, en el cual,  remite observaciones de la Comisión en respuesta al 

oficio R-1418-2024 Cronograma de Planificación 2025-2026. Se anexa al Exp-

CI-366-2024 

 

c.4 SCI-1135-2024 Memorando con fecha 11 de diciembre de 2024, suscrito por 

el máster Nelson Ortega Jiménez, coordinador de la Comisión de Planificación y 

Administración, dirigido a la máster Silvia Watson Araya, vicerrectora de 

Administración,  en el cual, se solicita mantener informado al Consejo 

Institucional sobre las acciones para atender AUDI-SIR-042-2024:    Informe 

AUDI-AD-005-2024, denominado “Advertencia para que se valore la 

conveniencia de revisar el procedimiento para el registro y control de las 

incapacidades médicas, especialmente en la advertencia 4.3. 

 
4. Sobre las condiciones de mantenimiento y equipamiento del Centro de las 

Artes  
 
La señora Ana Rosa Ruíz Fernández hace uso de la palabra y expresa su 
preocupación por las condiciones y necesidades de mantenimiento de las 
instalaciones físicas y equipamiento del Centro de las Artes y del auditorio del 
edificio D3. 
 
Debido a esto, esta Comisión considera pertinente señalar a la Administración la 
preocupación por el estado en general de las instalaciones y la necesidad de 
que se realicen inversiones en los equipos tecnológicos requeridos para brindar 
los servicios adecuados, tanto en el Centro de las Artes como en el Auditorio del 
edificio D3. 
 
Por lo que es de interés de esta Comisión conocer las acciones para resolver 
estas situaciones y conocer sí existe para estos espacios una figura de alquiler 
que pueda ayudar a inyectar recursos adicionales para mantener algunos 
elementos básicos.  
 
Se remitirá un oficio para la Administración.  

 
5. Exp-CI-375-2024 VAD-533-2024 Ajuste contable a la cuenta propiedad, 

planta y equipo  
 
Con respecto a este punto, esta Comisión dictamina: 
 
Resultando que: 
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1. Mediante oficio R-1486-2024, con fecha 9 de diciembre de 2024, la Rectoría, 
adjunta los oficios VAD-533-2024 y DFC-908-2024 referidos a la autorización del 
registro contable de la partida Propiedad, Planta y Equipo, subpartida Edificios e 
Instalaciones, por aplicación de la Norma Internacional de Contabilidad del 
Sector Público No. 17. 

 
Considerando que: 

 

1. Se solicita al Consejo Institucional la autorización para el registro contable de 
la partida Propiedad, Planta y Equipo, en la subpartida Edificios e 
Instalaciones con un ajuste contable por ¢21,516,535,137.55 (oficio DFC-908-
2024), cuya actualización fue aportada por la Oficia de Ingeniería (oficio OI-
285-2024), basado en una metodología de medición que comprende: 
 

a. La normalización del cálculo del área de las 
edificaciones, área de acera y área de zona verde. 

b. La revisión del costo del precio de unidad de suelo para 
el terreno huella. 

c. Ajuste de área en códigos existentes como cancha de 
fútbol, cancha de beisbol, entre otros. 

 
2. Conforme a las disposiciones sobre la definición de los niveles de autoridad y 

responsabilidad en el proceso de normalización contable con base en las 
Normas Internacionales de Contabilidad para el Sector Público (NICSP) en el 
Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR), se tiene que: 
 

a. Corresponde al Consejo Institucional, autorizar el registro 
contable de la partida Propiedad, Planta y Equipo, en la 
subpartida Edificios e Instalaciones, en cumplimiento a la 
NICSP 17 “Propiedades, Planta y Equipo”, dado que el 
monto total del ajuste, supera los cincuenta millones de 
colones por año calendario. 

b. Corresponde a la Rectoría encargar a la Comunidad 
Institucional la aplicación de los procedimientos operativos 
para mejorar la veracidad y calidad de la información 
financiera. 

c. Corresponde al Departamento de Administración de 
Mantenimiento y la Oficina de Ingeniería, la remisión al 
Departamento Financiero Contable de la información 
detallada sobre las edificaciones, para que se revise, 
concilie y ajuste (de ser necesario) el saldo de la cuenta, 
con el propósito de reflejar el importe correspondiente en 
los Estados Financieros, con el fin de atender la norma 
contable (solicitado mediante los oficios R-1486-2024, 
VAD-533-2024 y DFC-908-2024). 

 

Se dictamina: 



   

 

   

 

 

Recomendar al pleno del Consejo Institucional lo siguiente: 
 
a. Autorizar que se realice el siguiente registro contable de la partida Propiedad, 
Planta y Equipo, subpartida Edificios e Instalaciones en todos los campus y 
centros académicos, según el siguiente detalle: 

 

  
 

b. Solicitar a la señora Rectora que, en el uso de sus competencias, realice las 
gestiones necesarias para instruir a la Oficina de Ingeniería y al Departamento 
de Administración de Mantenimiento la remisión de forma mensual al 
Departamento Financiero Contable, de la información detallada sobre las 
edificaciones, para que se revise, concilie y ajuste (de ser necesario) el saldo de 
la cuenta, con el propósito de reflejar el importe correspondiente en los Estados 
Financieros, según lo establecen las NICSP. 
 
Se elevará la propuesta a la sesión de pleno del 17 de diciembre. 

 
6. Exp-CI-376-2024 VAD-546-2024 Solicitud de modificación Políticas 

contables  
 
Con respecto al tema relacionado con la solicitud de actualización de las 
Políticas Contables Específicas del Instituto Tecnológico de Costa Rica, con 
base en las Políticas Contables Generales de Contabilidad Nacional y Normas 
Internacionales de Contabilidad del Sector Público, que se hiciera mediante el 
oficio R-1487-2024, esta Comisión acuerda: 
 
Resultando que: 
  
1. En la Sesión Ordinaria No. 3173 Artículo 10, del 27 de mayo de 2020, el 

Consejo Institucional aprobó las disposiciones sobre la definición de los 
niveles de autoridad y responsabilidad en el proceso de normalización 
contable con base en las Normas Internacionales de Contabilidad para el 



   

 

   

 

Sector Público (NICSP) en el Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR), 
donde se indica lo siguiente: 

 
I.Corresponde al consejo Institucional: Adoptar y aprobar nuevas 
Políticas Contables Generales y Específicas basadas en NICSP 

 
II.Corresponde a la Rectoría: Aprobar las actualizaciones y 

modificaciones de las Políticas Contables Generales y Específicas 
basadas en NICSP 

 
 

2. Mediante oficio R-1487-2024 se adjunta el oficio VAD-546-2024, con la 
solicitud de actualización de las Políticas Contables Específicas del Instituto 
Tecnológico de Costa Rica, con base en la versión vigente de las Políticas 
Contables Generales de la Dirección de Contabilidad Nacional y las Normas 
Internacionales de Contabilidad del Sector Público. Dichas políticas fueron 
conocidas por el Consejo de Rectoría N° 38-2024, Artículo 4, del 9 de 
diciembre de 2024.  

 

Considerando que:  
   

1. Las políticas contables específicas del ITCR se presentan al Consejo 
Institucional para aprobación, con base en las disposiciones sobre la 
definición de los niveles de autoridad y responsabilidad en el proceso de 
normalización contable con base en las Normas Internacionales de 
Contabilidad para el Sector Público (NICSP) en el Instituto Tecnológico de 
Costa Rica (ITCR), sin embargo, dicha propuesta presenta la modificación 
actualización e inclusión de nuevas políticas. 

 
2. De acuerdo con las disposiciones mencionadas en el considerando 1, 

corresponde al Consejo Institucional la aprobación únicamente de las nuevas 
políticas, por lo que se estima oportuno que la Rectoría, o la dependencia que 
corresponda, revise y analice la actualización y modificación de las políticas 
correspondientes y posteriormente remita al Consejo Institucional la 
propuesta actualizada únicamente con las nuevas políticas.  

 

Se acuerda: 
  

1. Solicitar a la Rectoría que, resuelva lo que corresponda con respecto a la 
actualización y modificaciones de las Políticas Contables Específicas del 
Instituto Tecnológico de Costa Rica conforme a las disposiciones sobre la 
definición de los niveles de autoridad y responsabilidad en el proceso de 
normalización contable con base en las Normas Internacionales de 
Contabilidad para el Sector Público (NICSP) en el Instituto Tecnológico de 
Costa Rica (ITCR), presentadas mediante el oficio R-1487-2024. 

 
2. Solicitar a la Rectoría que, posterior a la actualización de las Políticas 

Contables Específicas del Instituto Tecnológico de Costa Rica, presente la 



   

 

   

 

propuesta al Consejo Institucional de las políticas que serán incluidas como 
nuevas, según los niveles de responsabilidad del proceso de normalización 
contable establecidos. 

 
 Se enviará un oficio a la Administración. 

 
7. Exp-CI-374-2024 Informe de modificación presupuestaria No.4-2024 y 

conocimiento de autorización de modificación presupuestaria vía 
excepción. Personas invitadas: máster Silvia Watson Araya, vicerrectora de 
Administración, máster Roy D’Avanzo Navarro, director del Departamento 
Financiero Contable, máster Johnny Masís Siles, Unidad de Presupuesto, 
máster Evelyn Hernández Solís, directora de la Oficina de Planificación 
Institucional. Hora: 9:30 am (Tiempo disponible 45 minutos)  
 
Ingresan a la reunión vía Zoom a las 9:33 am las siguientes personas:  máster 
Silvia Watson Araya, vicerrectora de Administración, al máster Roy D’Avanzo 
Navarro, director del Departamento Financiero Contable, a la máster Evelyn 
Hernández Solís, directora de la Oficina de Planificación Institucional, a la máster 
Fabiola Arias Cordero, coordinadora de la Unidad de Formulación y Evaluación 
de Planes Institucionales, al máster Johnny Masís Siles, coordinador de la 
Unidad de Presupuesto y a la máster Kathya Piedra Mena, funcionaria de la 
Unidad de Análisis Financiero y Presupuesto. 
 
La señorita Kathya Piedra Mena realiza la siguiente exposición: 
 

 
 

https://tecnube1.sharepoint.com/:w:/r/sites/CI-COPA/Documentos%20compartidos/TEMAS%20EN%20AGENDA%202024/374-2024%20R-1484-2024%20Informe%20Modificaci%C3%B3n%20No.%204/S%2033xx%20Modificaci%C3%B3n%20Presup.%20No.4-2024.docx?d=w4664bb8bce024b49b5213d013fa6b429&csf=1&web=1&e=npwkd3


   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 

 
 

 



   

 

   

 

Una vez finalizada la presentación se realizan consultas de forma general que 
son evacuadas en esta misma reunión.  
 
Las personas invitadas a esta audiencia que estarán presentes en la siguiente, 
se mantienen dentro de la reunión, se retiran el máster Johnny Masís Siles, 
coordinador de la Unidad de Presupuesto y a la máster Kathya Piedra Mena, 
funcionaria de la Unidad de Análisis Financiero y Presupuesto a las 10:35 am. 

 
Con respecto a este punto, esta Comisión dictamina: 
 
Considerando que: 
 
1. En esta reunión se ha brindado audiencia  a la máster Silvia Watson Araya, 

vicerrectora de Administración, al máster Roy D’Avanzo Navarro, director del 
Departamento Financiero Contable, a la máster Evelyn Hernández Solís, 
directora de la Oficina de Planificación Institucional, a la máster Fabiola Arias 
Cordero, coordinadora de la Unidad de Formulación y Evaluación de Planes 
Institucionales, al máster Johnny Masís Siles, coordinador de la Unidad de 
Presupuesto y a la máster Kathya Piedra Mena, funcionaria de la Unidad de 
Análisis Financiero y Presupuesto, para la exposición del Informe de 
Modificación Presupuestaria No. 4-2024 (remitido mediante oficio VAD-555-
2024), con el respectivo dictamen de análisis de impacto de las 
modificaciones presupuestarias en el Plan Anual Operativo 2024, por parte de 
la Oficina de Planificación Institucional, según oficio OPI-669-2024, adjuntos 
al oficio R-1484-2024, mismos que se sintetizan a continuación: 

 

a. El informe de modificaciones presupuestarias No. 4-2024 incluye los 
grupos de modificaciones realizadas de octubre a noviembre de 2024 y 
adicionalmente incluye una modificación presupuestaria realizada en la 
primera semana de diciembre, en la partida de remuneraciones, 
justificada a partir del análisis de los datos proyectados y depurados de 
los objetos de gasto del treceavo mes y la redistribución en las 
subpartidas de remuneraciones.  
 
Dicha modificación se aplicó en cumplimiento al artículo 5 del 
Reglamento para la Aplicación de Modificaciones Presupuestarias en el 
ITCR, aprobada por la Rectoría mediante Resolución de Rectoría No. 
624-2024 y se presenta el respectivo informe en el anexo 8, para 
conocimiento del Consejo Institucional.  
 

b. Acorde con la Norma Técnica de Presupuesto Público 4.3.11 la suma 
de todas las modificaciones no excede el 25% del monto total del 
presupuesto inicial más los presupuestos extraordinarios aprobados, 
según se refleja en el siguiente detalle de aplicación de solicitudes de 
modificación presupuestaria al 30 de noviembre de 2024; más la 
modificación realizada en la primera semana de diciembre, autorizada 



   

 

   

 

por la Rectoría, siendo que la aplicación acumulada de solicitudes 
representa el 17.78% del presupuesto total: 
 

 
Fuente: Informe de modificación presupuestaria IV-2024, página 4 

 

c. La aplicación de los recursos provenientes de los movimientos que 
integran el informe de Modificación Presupuestaria No. 4-2024, 
presentan una variación por un monto de ¢ 5,307,723.55 miles que se 
da a través de 754 trámites de solicitudes de modificación, cuyos 
aumentos y disminuciones por parte de las dependencias responsables 
son presentados en el informe acorde con la estructura programática de 
la Institución.   
 

d. El origen de los recursos (disminución) se compone, por mayoría de 
onto, de las partidas de: Servicios, Activos Financieros y Materiales y 
Suministros y la aplicación (aumento), por mayoría de monto, en las 
partidas: Remuneraciones, Bienes duraderos, Transferencias 
Corrientes, Intereses y comisiones.  
 
La aplicación de la mayor cantidad de recursos en la partida de 
Remuneraciones obedece al reconocimiento de los incentivos derivados 
del salario o complementarios a éste, como el decimotercer mes o la 
retribución por años servidos, así como gastos por concepto de dietas, 
las contribuciones patronales al desarrollo y la seguridad social y gastos 
de representación personal. 
 



   

 

   

 

 
Fuente: Informe de modificación presupuestaria IV-2024, página 12 
 

 

e. Las modificaciones presupuestarias contenidas en el informe fueron 
revisadas por la Oficina de Planificación Institucional (según el oficio 
OPI-669-2024) antes de su aplicación en el presupuesto, con el fin de 
validar su impacto y vinculación con el Plan Anual 
Operativo; indicándose que, las mismas redistribuyen recursos entre las 
respectivas metas planteadas en el Plan Anual Operativo 2024, 
incluyendo la modificación realizada en la primera semana de 
diciembre; por cuanto se entendería que no median variaciones en la 
planificación. 
  

f. Durante la audiencia se consultó al Departamento Financiero Contable 
por el porcentaje de crecimiento del gasto corriente, con el fin de 
evidenciar el cumplimiento con el límite de regla fiscal para el periodo 
2024, al respecto se indica que se han realizado los esfuerzos para el 
cumplimiento y a la vez poder atender las necesidades que demanda la 
Institución.  
 
Posterior a la audiencia, desde la coordinación se realizó la consulta vía 
correo electrónico, donde se solicita con prontitud la confirmación del 
porcentaje de crecimiento del gasto corriente, con el fin de verificar el 
cumplimiento de la regla fiscal.  
 
Otro aspecto señalado fue, qué implicaciones tiene esta modificación 
con la formulación 2025 que se aprobó por parte del Consejo 
Institucional.  El aumento de la partida de remuneraciones y la 
disminución de otras partidas.  La respuesta de la señora Vicerrectora 
de Administración fue la formulación del 2025 fue la que tiene el 2024, 
por tanto, a inicio de año se tendrá que revisar la distribución.  Además, 
el señor Masis indica que se están previendo economías en varias 
partidas, así como un comportamiento del tipo de cambio igual. 
 



   

 

   

 

Otros aspectos señalados, es si se consideró el factor inflacionario.  Un 
aspecto importante para estar considerando, dado el nivel de 
incertidumbre que existe para los próximos años.  Se recomienda tener 
y dar seguimiento a la situación y proyecciones económicas. 
 

g. Mediante correo electrónico con fecha del 12 de diciembre de 2024, el 
máster Johnny Masís Siles, coordinador de la Unidad de Presupuesto 
señala que, al cuarto trimestre de 2024 se cumple con el límite de Regla 
Fiscal en cuanto al crecimiento del gasto corriente y total a nivel 
presupuestario del periodo 2024, el cual se dispone en un 3,35%, por lo 
tanto, no sobrepasa el 3.53% (según la nota MH-DM-OF-0438-2023) 

 

Se dictamina: 
 
Recomendar al pleno del Consejo Institucional lo siguiente: 

 
a. Dar por conocida la modificación presupuestaria aprobada por la Rectoría, 

vía excepción, mediante Resolución de Rectoría No. 624-2024, conforme 
al Reglamento de Modificaciones Presupuestarias en el ITCR e incluida en 
el Informe de Modificación Presupuestaria IV-2024. 

 
b. Dar por conocido el contenido del Informe de Modificación Presupuestaria 

IV-2024, según documentos adjuntos al oficio R-1484-2024. 
 

Se elevará la propuesta a la sesión de pleno del 17 de diciembre. 
 

8. Audiencia Evaluación física a cargo de OPI. Personas invitadas: ingeniera 
María Estrada Sánchez. Rectora, máster Evelyn Hernández Solís, directora 
Oficina de Planificación, máster Silvia Watson Araya, vicerrectora de 
Administración, máster Ricardo Coy Herrera, vicerrector de Docencia, 
máster Camila Delgado Agüero, vicerrectora de Vida Estudiantil y Servicios 
Académicos, ingeniero Jose Luis León Salazar, vicerrector de Investigación 
y Extensión, doctor Oscar López Villegas, director Campus Tecnológico 
Local San Carlos, máster Ronald Bonilla Rodríguez, director Campus 
Tecnológico Local San José, máster Rogelio González Quirós, director del 
Centro Académico de Alajuela, máster Luis Diego Noguera Mena, director 
del Centro Académico de Limón, doctor Teodolito Guillén Jirón, integrante 
del Consejo Institucional e ingeniera Rita Arce Lazcarez, integrante del 
Consejo Institucional . Hora: 10:30 am  

  

Ingresan a la reunión vía Zoom a las 10:39 am las siguientes personas:  
ingeniera María Estrada Sánchez. Rectora, máster Evelyn Hernández Solís, 
directora Oficina de Planificación, máster Fabiola Arias Cordero, coordinadora de 
la Unidad de Formulación y Evaluación de Planes Institucionales, máster Silvia 
Watson Araya, vicerrectora de Administración, máster Ricardo Coy Herrera, 
vicerrector de Docencia, máster Camila Delgado Agüero, vicerrectora de Vida 
Estudiantil y Servicios Académicos, ingeniero Jose Luis León Salazar, vicerrector 



   

 

   

 

de Investigación y Extensión, doctor Oscar López Villegas, director Campus 
Tecnológico Local San Carlos, máster Rogelio González Quirós, director del 
Centro Académico de Alajuela, máster Luis Diego Noguera Mena, director del 
Centro Académico de Limón, doctor Teodolito Guillén Jirón, integrante del 
Consejo Institucional. 

 
La señorita Fabiola Arias Cordero realiza la siguiente presentación: 
 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 

 
 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 

 
 



   

 

   

 

 
 
Una vez finalizada la presentación se abre un espacio de consultas. 
 
La señora Ana Rosa Ruiz indica que enviará las suyas mediante un oficio, a fin 
de que se aclare lo siguiente: 

 
1. La incorporación de la “Estrategia” es un elemento nuevo que permite 

visibilizar los énfasis en la administración de cada Programa.  Este elemento 
permite ver dos aspectos: cómo las metas por si solas no logran impacto, sino 
unidas a otros aspectos y la clasificación según estas estrategias. 

 

• Un aspecto que todavía que se nota ausente a nivel de las estrategias 
es el establecimiento de las prioridades, no solo dentro de cada 
programa sino también entre programas. 

 
2. La incorporación de aciertos y desafíos en cada Programa es otro elemento 

novedoso, que se une a darle mayor valor a la evaluación presentada por las 
personas responsables. 

 

• El detalle de cada acierto y desafío mezcla niveles o diferentes 
elementos, algunos son actividades, otros son parte de un proceso y 
otros, grandes avances para el logro de la estrategia. 

• Cada desafío y acierto debería hacer referencia a cuál estrategia, 
respondió porque parece que están desligadas a las metas que 
se propusieron. 

• En aciertos algunos parecían objetivos o estrategias, que 
compiten con las estrategias ya definidas con las metas. 



   

 

   

 

• El balance de aciertos y desafíos debería tener una tercera 
columna que sería los ajustes.  Estos desafíos requieren: 
¿cambiar estrategia del programa?; o ¿modificar, cambiar o 
eliminar metas? 

 
3. Señalamientos específicos de los capítulos de aciertos y desafíos de cada 

programa o subprograma: 
 

• Campus Tecnológico Local San Carlos: se hace referencia a proyectos 
importantes a desarrollar en el campo de cultura, deporte y residencias.  
Se requiere de mayor detalle de este aspecto señalado. 

• Centro Académico de Limón: no se hizo referencia a las condiciones de 
conexión de internet.  Se solicita un informe de este aspecto. 

• Centro Académico de Alajuela: se hace referencia a promover 
crecimiento en la oferta académica, sin embargo, no se indica ¿cuáles 
serán las acciones para lograr fortalecer las plazas de la carrera de 
Ingeniería en Electrónica? 

• Docencia: se presentan los desafíos en términos generales y no por 
Campus Tecnológico Local y Centro Académico.  Se solicita ampliarlo 
en estos términos. 

• Investigación: según la información recibida recientemente, existe 
necesidad de recursos para atender las personas investigadoras 
consolidas, no obstante, es un aspecto ausente en los desafíos y aún 
más, cuando se está esperando la normativa para las personas 
extensionistas consolidadas. 

• Faltaría un cierre general que indique algún nivel de priorización. 
 

El señor coordinador y las personas integrantes de esta Comisión, de forma 
general, agradecen la exposición y el esfuerzo por entregar al Consejo 
Institucional un resultado de mejor calidad, no obstante, en términos generales, 
queda la duda, si estos aspectos adicionales están indicando que existe la 
necesidad de reformular el PAO 2025, a la luz de los desafíos planteados. 
 
Se retiran las personas invitadas a las 12:08 pm. 

 
9. Varios   

 
9.1 El señor coordinador agradece a todos y todas por el trabajo realizado 

durante el año, por todo el apoyo brindado. 
 

9.2 El señor coordinador consulta a las personas integrantes de esta comisión si 
alguno desea asumir la coordinación para el próximo año. Ante la consulta, 
ninguna de las personas presentes manifiesta su interés. 

 
9.3 La señora Ana Rosa Ruiz Fernández solicita que se pueda invitar a la 

ingeniera Andrea Cavero Quesada para las primeras reuniones de COPA 
del próximo año. 



   

 

   

 

 
Nadie más se refiere a varios. 

 
Finaliza la reunión al ser las doce con treinta y cinco minutos de la tarde. 

 
 
 
 

MAE. Nelson Ortega Jiménez    Bach. Adriana Aguilar Loaiza  
Coordinador                 Secretaria Ejecutiva de Actas 
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